

Lorraine | Généalogie

L'EST Toussaint : la Mosellane Pauline photographie les tombes avant qu'elles ne disparaissent

Pauline Jussy traque les vieilles tombes pour le site de généalogie Geneanet. Avec sa maman, cette Messine en a déjà photographié près de deux mille par passion pour l'histoire des gens et pour leur offrir une postérité. Son travail de fourmi permet aussi de se recueillir à distance.

Par **Thierry FEDRIGO** - 13:27 | mis à jour à 14:30 - Temps de lecture : 3 min

01/11/20

Pauline Jussy a une attirance pour le passé que lui a transmise sa maman. Dès son plus jeune, elle farfouillait dans les archives, épluchant les registres d'état civil, parcourant les actes de naissance et de décès à la recherche de vies anciennes. Elle a appris ainsi à regarder l'histoire par le petit bout de lorgnette, par le biais des existences disparues, par ce qu'elles ont emmené de souvenirs dans l'oubli. À 16 ans, Pauline concevait son premier arbre généalogique. Celui de sa famille. À 26 ans aujourd'hui, elle est plus que jamais tournée vers les choses d'autrefois, la mémoire de sa région et l'histoire de sa chère ville de Metz dont elle connaît chaque pli. Elle lutte à sa manière contre l'amnésie collective qui ne laisse à la postérité que quelques grands noms et fâcheux événements participant du grand récit historique.

Retrouver ses ancêtres

Cette appétence aux anciens régimes a conduit Pauline aux archives et, depuis quelques années, dans les cimetières. Des lieux qu'elle arpente plus d'une fois l'an, où elle se sent la « bienvenue », dit-elle. Elle a entrepris avec sa mère de répertorier les tombes avant qu'elles ne sombrent. Un travail que les exploratrices réalisent pour le site français de généalogie Geneanet depuis que celui-ci a lancé il y a six ans [l'initiative « Sauvons nos tombes »](#).

Partant du constat que 200 000 sépultures abandonnées disparaîtraient chaque année faute d'entretien, Geneanet a déjà archivé près de 3 millions de tombes (40 000 en Meurthe-et-Moselle et 30 000 en Moselle) grâce à des contributeurs privés comme Pauline.

À elles seules, Pauline et sa maman ont photographié près de 2 000 stèles que l'on peut retrouver en trois clics sur Geneanet.

Elles ont notamment numérisé une partie de l'ancien cimetière de Metz et les tombes des soldats russes de la nécropole militaire de 1870 de Chambière. « C'est une manière de rendre service aux généalogistes, mais aussi à ceux qui ne savent pas où se trouvent les tombes de leurs ancêtres, confie Pauline. Grâce aux photos, j'ai retrouvé des descendants qui ne savaient pas où se situait la tombe d'un de leurs ancêtres. »

Sur les traces d'Auguste Rodin

Par ailleurs comptable à la CPAM de la Moselle, Pauline s'attache à recenser en priorité les tombes les plus anciennes, celles d'avant 1950. Une mission de sauvetage qui engloutit des heures de son temps libre. « On ne se contente pas de transférer les photos de chaque tombe, explique la jeune femme. On s'applique également à retranscrire chaque nom et toutes les dates qui figurent sur la stèle parce que c'est souvent illisible. »

De surcroît, ses recherches lui permettent parfois de percer des secrets. Pauline fait parler les tombes. Elle a ainsi découvert que la tante d'Auguste Rodin reposait au cimetière de l'Est de Metz. « Je pense que je suis la seule à le savoir. J'ai moi-même des ancêtres communs avec Auguste Rodin et, quand j'ai rentré sur [Geneanet](#) le couple enterré là, le site m'a fait le lien avec mon arbre généalogique. C'est la sœur de la mère d'Auguste Rodin. Elle a vécu en Moselle et elle est décédée à Metz. Rodin a donc des origines messines. »

L'EST
RÉPUBLICAIN



... NÉ À VERDUN (MEUSE) LE 11 NOVEMBRE 1818.
CHARGÉ D'AFFAIRES ET MINISTRE DE FRANCE À ATHÈNES 1846 - 1850.
MINISTRE DE FRANCE À MUNICH 1850 - 1852.
DIRECTEUR DES AFFAIRES POLITIQUES AU DÉPARTEMENT DES AFFAIRES ÉTRANGÈRES 1852
AMBASSADEUR DE FRANCE À CONSTANTINOPLE 1855-1860. SÉNATEUR DU SECOND EMPIRE 1858
MINISTRE DES AFFAIRES ÉTRANGÈRES 1860-1863. GRAND RÉFÉRENDAIRE DU SÉNAT IMPÉRIAL 1864
PRÉSIDENT DU CONSEIL GÉNÉRAL DU DÉPARTEMENT DE LA MEUSE 1860 - 1866.
PRÉSIDENT DU CONSEIL D'ADMINISTRATION DE LA COMPAGNIE DES CHEMINS DE FER DE L'EST 1863
GRAND CROIX DE L'ORDRE IMPÉRIAL DE LA LÉGION D'HONNEUR AVEC BREVET SPÉCIAL DÉCERNÉ
À L'OCCASION DE L'ANNEXION DE LA SAVOIE ET DU COMTÉ DE NICE À LA FRANCE MARS
GRAND CROIX DES ORDRES ROYAUX DE L'AIGLE NOIR DE PRUSSE; DES SÉRAPHINS DE SUÈDE
DES SAINTS MAURICE ET LAZARE D'ITALIE; DE LA COURONNE DE BAVIÈRE;
DE SAINT-MICHEL DE BAVIÈRE; DU SAUVEUR DE GRÈCE; DE LÉOPOLD DE BELGIQUE;
DES GUELPHES DE HANOVRE; DU LION NÉERLANDAIS DE HOLLANDE; DE CHARLES III D'ESPAGNE;
L'ORDRE CONSTANTININEN DES DEUX SICILES. DE L'ORDRE PONTIFICAL DE SAINT GRÉGOIRE LE
GRAND, COLLIER DE L'ORDRE DU SAINT SÉPULCRE DE JÉRUSALEM.
GRAND CROIX DES ORDRES IMPÉRIAUX DE SAINT-ALEXANDRE NEWSKI DE RUSSIE
DE LA GUADELOUPE DU MEXIQUE; DU CHRIST DU BRÉSIL;
DE LA COURONNE DE FER D'AUTRICHE; DU MÉDJIDIÉ DE TURQUIE AVEC PORTRAIT EN DIAMANTS DU
SULTAN ABDUL-MEDJID. DÉCORÉ DU PORTRAIT EN BRILLANTS DU SHAH DE PERSE NASR-EDDIN.

02 / 04

Antoine Édouard Thouvenel (né le 11 novembre 1818 à Verdun, et, mort le 18 octobre 1866 dans le 6^e arrondissement de Paris), « Chargé d'affaires et Ministre de France à Athènes, Ministre de France à Munich, Directeur des affaires politiques au Département des affaires étrangères, Ambassadeur de France à Constantinople, Sénateur du Second Empire, Ministre des affaires étrangères, Grand référendaire du Sénat Impérial, Président du Conseil Général du Département de la Meuse, Président du conseil d'administration de la compagnie des chemins de fer de l'Est, Grand Croix de l'Ordre Impérial de la Légion d'Honneur avec brevet spécial décerné à l'occasion de l'annexion de la Savoie et du Comté de Nice à la France, Grand croix des ordres royaux de l'Aigle noir de Prusse, des Séraphins de Suède, des Saints Maurice et Lazare d'Italie, de la Couronne de Bavière, de Saint-Michel de Bavière, du Sauveur de Grèce, de Léopold de Belgique, des Guelfes de Hanovre, du Lion Néerlandais de Hollande, de Charles III d'Espagne, de l'ordre Constantinien des Deux Sicile, de l'Ordre Pontifical de Saint-Grégoire Le Grand, Collier de l'Ordre du Saint Sépulcre de Jérusalem, Grand croix des ordres Impériaux de Saint-Alexandre Newski de Russie, de la Guadeloupe du Mexique, du Christ du Brésil; de la Couronne de Fer d'Autriche, du Médjidié de Turquie avec portrait en diamants du Sultan Abdul-Medjid décoré du portrait en brillants du Shah de Perse Nasr-Eddin, Grand croix de l'ordre de la République et Citoyen de Saint-Marin, Grand croix de l'Ordre Pontifical du Nichan Iftikhar de Tunisie »





re de France à Munich, Directeur des
L'un des mausolées photographiés par Pauline Jussy au cimetière de l'Est à Metz, celui d'Antoine Édouard Thouvenel (1818-1866), ministre des Affaires étrangères. Photo ER /DR





France à Athènes, Ministre de France à Munich, Directeur des
Pauline Jussy et sa maman photographient au profit des généalogistes et des familles qui ont perdu la trace d'un de leurs ancêtres. Photo ER /DR
Ambassadeur de France à Constantinople, Sénateur du

